

## **INICIATIVA DE DECRETO POR EL QUE SE DECLARA EL 23 DE FEBRERO DE CADA AÑO “DÍA NACIONAL DE LOS ROTARIOS DE MÉXICO”, A CARGO DE LA DIPUTADA MARCIA SOLÓRZANO GALLEGO, DEL GRUPO PARLAMENTARIO DEL PAN.**

La que suscribe, diputada Marcia Solórzano Gallego, las diputadas y los diputados del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, integrantes de la LXV Legislatura de la honorable Cámara de Diputados, con fundamento en los artículos 71, fracción II, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; 6, 77, numeral 1, y 78 del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a consideración de esta honorable asamblea la siguiente iniciativa con proyecto de decreto, por el que se declara el 23 de febrero de cada año como Día Nacional de los Rotarios de México, al tenor de la siguiente

### **Exposición de Motivos**

Rotary es una organización internacional, integrada por mujeres y hombres quienes comparten la pasión y el compromiso de mejorar comunidades y vidas alrededor del mundo, en este tenor de ideas existen Clubes Rotarios en casi todos los países del mundo, por tanto, México no es la excepción y tiene el agrado de especificar más de un centenar de dichos clubes. Actualmente, los Clubes Rotarios de México cuentan con más de 9,000 socios, distribuidos en más de 600 Clubes Rotarios a lo largo y ancho de la República Mexicana.

Las y los Rotarios tienen la oportunidad de actuar y lograr un cambio positivo, directo y perdurable, lo cual produce satisfacciones personales, profesionales y amistades duraderas. Las y los socios transforman vidas por el bien común, se conectan con otros clubes para trabajar en proyectos de diversa magnitud, ya sean de tipo local, nacional y/o internacional, los cuales en conjunto abordan las dificultades más apremiantes en la actualidad.

Rotary Internacional es una red mundial compuesta por más de 1,400,000 personas, gente de acción dedicada a resolver los problemas que más aquejan al mundo y buscan hacer trabajo comunitario para generar un cambio perdurable y positivo en el mundo, en sus sociedades y en sí mismos.

Rotary, llamado así porque en su origen no tenían sede fija y celebraban sus reuniones en diferentes ubicaciones físicas. Fue fundado el 23 de febrero de 1905 en Chicago, teniendo su origen en la visión del abogado norteamericano Paul Harris, junto a tres amigos: Silvester Schiele, Gustavus H. Loehr e Hiram E. Shorey.

El objetivo de estos cuatro hombres fue “forjar relaciones de camaradería entre profesionales de diversos entornos” y poner su talento al servicio del bien común, intercambiar ideas y formar lazos de amistad perdurables, todo ello en una época en la que los programas asistenciales públicos, eran prácticamente inexistentes.

El nombre Rotario denota la práctica inicial de rotar o alternar las reuniones en las oficinas de los socios. Su lema es: “Dar de Sí antes de Pensar en Sí”. A más de 117 años de su creación, los Clubes Rotarios continúan su dedicación a la mejora de las comunidades y a la promoción de la Paz Universal, en este tan apesadumbrado siglo XXI.

Con sus más de 46,000 clubes en todo el mundo, los rotarios se enfocan en acciones que: promuevan la paz, combatan enfermedades, proporcionen acceso a agua salubre, provean saneamiento y fomenten buenos hábitos de higiene, protejan a madres e hijos, fomenten la educación, desarrollen economías locales y cuiden del medio ambiente.

Los valores fundamentales de los rotarios son: integridad, diversidad, servicio, liderazgo y compañerismo. La misión de los rotarios es: brindar servicio a los demás, promover la integridad y fomentar la comprensión, la buena voluntad y la paz entre las naciones a través de actividades de compañerismo entre líderes: empresariales, profesionales y cívicos.

En Rotary se cultiva una cultura: diversa, equitativa e inclusiva, para hacer realidad su visión de un mundo donde las personas se unen y toman acción para generar un cambio positivo y perdurable.

En Rotary se valora las contribuciones de personas de todas las procedencias, independientemente de su: edad, etnia, raza, color, capacidades, estilo de aprendizaje, religión, estatus socioeconómico, cultura, estado civil, idioma, sexo, orientación sexual e identidad de género, así como las diferencias en: ideas, pensamientos, valores y creencias.

Rotary, está compuesto de tres partes: los Clubes Rotarios, Rotary Internacional y la Fundación Rotaria. Los Clubes Rotarios unen a personas dedicadas que intercambian ideas, construyen relaciones y actúan en favor de sus comunidades y de la paz. Rotary Internacional apoya a los Clubes Rotarios en todo el mundo al coordinar programas e iniciativas globales. La Fundación Rotaria ayuda a fundear las actividades humanitarias que emprenden los rotarios, desde proyectos locales hasta iniciativas globales.

El 23 de febrero de 1905, se llevó a cabo la primera reunión del primer club de servicio, el Club Rotario de Chicago. En 1910, 5 años después, ya existían 16 clubes quienes entonces formaron la Asociación Nacional de Clubes Rotarios, en Estados Unidos.

Para 1912, al contar con clubes en distintos países del mundo, se adopta el nombre de Asociación Internacional de Clubes Rotarios y en 1922, se convierte en Rotary International. A veinte años de su creación, en julio de 1925, Rotary ya contaba con más de 2,000 clubes y aproximadamente 108,000 socios.

La historia de los rotarios en México data de 1919, cuando el entonces presidente de Rotary Internacional Arch Klumph visitó nuestro país con la finalidad de establecer un club. En México hizo contacto con un grupo de empresarios importantes y con una reunión inicial de 30 socios se fundó en el University Club de la Ciudad de México, el Club Rotario de la Ciudad de México.

El Club de la Ciudad de México recibió su admisión el 21 de abril de 1921, con el registro 885. Por iniciativa de este club, se constituyeron los clubes de: Veracruz, Tampico, Monterrey, Guadalajara y Chihuahua.

México ha acogido cuatro Convenciones de Rotary International, cabe mencionar que, a cada una de estas convenciones, asistieron los presidentes en funciones de los Estados

Unidos Mexicanos: En 1935 Lázaro Cárdenas del Río, en 1952 Miguel Alemán Valdés, en 1968 Gustavo Díaz Ordaz y en 1991 Carlos Salinas de Gortari.

Los Clubes Rotarios de México, le han regalado tres presidentes mundiales a Rotary International: en 1928-1929 I. B. Tom Sutton, del Club Rotario de Tampico; en 1984-1985, el médico Carlos Canseco González, del Club Rotario de Monterrey; y en 2000-2001, el empresario Frank J. Devlyn, del Club Rotario Anáhuac.

Las obras que realizan los Clubes Rotarios, tanto en México como en el mundo, atienden a las necesidades de la comunidad. Sus acciones han permitido la construcción de una infinidad de espacios públicos como: parques, jardines, escuelas, la donación de despensas, artículos escolares, comida, tanques de agua y bebederos, han participado en programas a favor de la salud: campañas de prevención y detección de enfermedades, campañas de intervenciones quirúrgicas, equipamiento médico, donaciones de equipo tanto de movilidad como auditivo y visual, entre muchas otras actividades que realizan a favor de la población mexicana más vulnerable.

Según su acta fundacional, los rotarios deberían cultivar el conocimiento mutuo y la amistad, observar altas estándares éticos en el desempeño de sus profesiones, procurar que su trabajo redundase en el bien común y fomentar la paz entre las naciones a través del ejercicio de sus actividades diarias.

Cabe mencionar a uno de los proyectos globales rotarios más importante que se realiza en este momento, el de Polio-Plus, un proyecto de vacunación masiva que está contribuyendo y busca lograr la erradicación de la poliomielitis (polio). Dicho proyecto fue propuesto por Carlos Canseco, doctor mexicano quien orgullosamente presidió Rotary Internacional, en 1984-1985.

Desde 1985 los rotarios en todo el mundo han servido dentro de las comunidades como movilizadores para la erradicación de la polio, motivando a grupos internacionales, gobiernos, organizaciones privadas, comunidades e individuos a unirse al esfuerzo global para liberar al mundo de ésta terrible enfermedad.

Rotary y la Organización de las Naciones Unidas (ONU) comparten una historia de trabajo en favor de la paz y de ayuda humanitaria alrededor del mundo. Rotary fue precursor de la creación de la ONU y en la actualidad, sin ser país, cuenta con un asiento permanente, ostentando la categoría consultiva más alta otorgada a una organización no gubernamental por el Consejo Económico y Social de la ONU.

Las acciones de Rotary son reconocidas en todo el mundo, conmemorándose en noviembre el Día de Rotary en la ONU, celebrando de esta manera, la visión de paz que comparten tanto Rotary como la Organización de las Naciones Unidas y pone de manifiesto las actividades humanitarias que ambas organizaciones emprenden en todo el mundo.

Los Centros de Rotary Pro-Paz ubicados en diferentes partes del mundo, ofrecen un programa de estudios personalizado para capacitar a personas dedicadas a la construcción de la paz y la resolución de conflictos, sin importar el lugar donde desempeñen su labor.

Rotary responde ante la creciente pérdida de vidas y las dificultades humanitarias provocadas por la guerra en Ucrania, utilizando sus vastas redes de contactos y décadas de experiencia para tomar acción urgentemente en la región, proporcionando ayuda humanitaria, haciendo llegar a las personas afectadas artículos esenciales como: agua, alimentos, refugio, medicamentos y ropa.

Las aportaciones que los Clubes Rotarios han realizado a la población mexicana a lo largo de sus 117 años son considerables y es el propósito de esta Iniciativa reconocer la importancia y la gran labor que los Clubes Rotarios realizan en nuestro país en favor de las personas más vulnerables.

Las invaluable aportaciones de las y los rotarios, han dado a muchas comunidades de nuestro país las oportunidades para mejorar sus condiciones de vida. Por ello consideramos importante reconocer su labor a nivel nacional al denominar el 23 de febrero de cada año como Día Nacional de los Rotarios de México.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, se somete a consideración de esta honorable asamblea la siguiente iniciativa con proyecto de

## **Decreto por el que se declara el 23 de febrero de cada año como Día Nacional de los Rotarios de México**

**Artículo Único.** Por el que se declara el 23 de febrero de cada año como Día Nacional de los Rotarios de México.

### **Transitorio**

**Único.** El presente decreto entrará en vigor el día siguiente al de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

### **Referencias utilizadas**

<https://www.rotary.org/es>

<https://www.rotary.org/es/about-rotary>

<https://www.rotary.org/es/about-rotary/history>

<https://www.rotary.org/es/about-rotary/our-structure>

<https://www.rotary.org/es/about-rotary/rotary-foundation>

<https://www.rotary.org/es/about-rotary/our-leaders>

<https://www.rotary.org/es/about-rotary/diversity-equity-and-inclusion>

<https://www.rotary.org/es/about-rotary/partnerships>

<https://www.rotary.org/es/news-features>

<https://www.rotary.org/es/our-causes>

<https://www.rotary.org/es/our-programs>

<https://www.endpolio.org/es>

<https://www.endpolio.org/es/rotary-y-la-lucha-contra-la-polio>

<https://www.rotary.org/es/un-day>

<https://www.rotary.org/es/history-rotary-and-united-nations>

<https://www.rotary.org/es/promoting-peace-rotary%E2%80%99s-peacebuilding-history-around-world>

<https://www.rotary.org/es/rotary-responds-ukraine-crisis>

<https://rotarybloges.org/2021/04/16/cien-anos-de-rotary-en-mexico/>

The Rotary Club: el club en el que no entra quien quiere, sino quien puede | GQ España (revistagq.com)

<https://www.rotary.org/es/get-involved>

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 28 de marzo de 2023.

Diputada Marcia Solórzano Gallego (rúbrica)